

Jotero - Sigo. 2-VII-1980.

P.B.

628 > 99

Riqueza y sistemas políticos

Por Rolf Lüders Sch., doctor en economía



En Chile una alta proporción de la población "informada" siempre ha estado más preocupada del enriquecimiento de las personas de más altos ingresos que de aquéllas de más bajas rentas. Quizás esto se explique por la tradicional tendencia al "chaqueo" en nuestro país y quizás también por la baja tasa de crecimiento del ingreso que implicó que lo que unos ganaban, otros lo tenían que perder. Joaquín Lavín, director de la Escuela de Economía y Administración de la Universidad de Concepción, acaba de darnos otros motivos —muy valederos por cierto— en su libro sobre El enriquecimiento de las personas en Chile.

No cabe duda que el enriquecimiento de unos a costa de otros es indeseable y debe ser evitado. Sistemas que permiten que decisiones legislativas o administrativas se traduzcan en mayores utilidades que las normales para ciertos sectores o grupos de personas deben ser naturalmente repudiados, ya que sólo lo pueden conseguir por medio del empobrecimiento relativo del resto de la población. Peor aún si estas decisiones se toman en consideración a ventajas políticas o económicas de los responsables.

Joaquín Lavín ilustra ricamente una serie de ese tipo de decisiones que se tomaron en el pasado en Chile. Se trata, entre otras, de medidas que protegieron la producción del país de la competencia externa, o que favorecieron, por la vía de los subsidios o de las exenciones tributarias, a determinados sectores productivos. La mala asignación de recursos que eso originó redujo drásticamente la tasa de crecimiento del país, si bien aumentó los ingresos (y naturalmente también las producciones) de algunos sectores seleccionados. El enriquecimiento de algunos significó entonces el empobrecimiento de otros, y no es de extrañar que estos últimos lo resintieran. Tampoco debiera sorprendernos que en Chile los ricos no gozen precisamente de una buena imagen (a pesar de que seguramente casi todos quisiéramos serlo).

Con todo, me parece que Joaquín Lavín enfatizó demasiado el sistema de

a ciertos grupos con el fin de ganar votos o dinero, aunque pienso que el problema fue muchísimo menos importante en nuestro país que en otros, y en los casos que se dio, tendió más bien a favorecer a amplios subsectores de la clase media (profesionales, profesores, taxistas, etcétera). Opino, por el contrario, que los errores de política económica que enriquecieron a grupos pequeños tuvieron —en su vasta mayoría— el origen en concepciones ideológicas equivocadas aplicadas con la mejor intención del mundo.

Ahora, si bien el enriquecimiento a costa de terceros es objetable, no lo es si se produce a consecuencias de la prestación de un servicio útil y eficiente para la sociedad. Es más, bajo estas últimas circunstancias el enriquecimiento se puede concebir simplemente como un premio necesario para incentivar la producción eficiente de bienes y servicios necesarios para el rápido desarrollo del país.

Lavín, en su libro, nos muestra cómo el actual esquema económico en Chile —con su neutralidad e impersonalidad— sólo producirá el enriquecimiento de aquellas personas que realmente se ponen al servicio, en forma eficiente, de la sociedad. Los ricos, entonces, se harán tales en forma legítima, en vez de llegar a serlo por medio de legislaciones o disposiciones administrativas especiales, muchas veces de dudosa moralidad.

En resumen, el libro compara el enriquecimiento anterior con el que se producirá bajo el actual esquema, y concluye —en base a un razonamiento basado en hechos concretos— que en el pasado se lograba a costa del ingreso de otros; en cambio ahora se producirá como resultado de la producción de un mayor bienestar general. Siempre ha habido y habrá "ricos", en Chile y en todos los países. Lo importante es lograr que la riqueza de las personas se genere como un premio a una labor considerada socialmente necesaria. Parece que el actual esquema económico chileno, por su enfoque con respecto al papel del Estado y al carácter no discriminatorio de sus "reglas del juego", puede lograr esto último. Si efectivamente es así, los "ricos"—lejos de ser personas muchas veces afacadas— deberían pasar a ser admirados y quizás imitados. Con ello no

Riqueza y sistemas políticos [artículo] Rolf Lüders.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lüders, Rolf

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Riqueza y sistemas políticos [artículo] Rolf Lüders. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)